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Duie parolle,
�����

En ce début d’année 2024, je vous présente mes 
meilleurs vœux pour chacun d’entre vous et l’ensemble 
de vos proches. Que cette nouvelle année vous soit 
heureuse, prometteuse, faite d’épanouissements 
familiaux, personnels ou professionnels. Qu’elle 
vous soit synonyme d’une vie meilleure, surtout pour 
les familles qui sont dans la souffrance, la peine ou les 
difficultés.
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Marie Hélène
PADOVANI
Maire de
San Martino di Lota

J’en profite pour remercier les élus qui m’entourent, pour leur investissement au sein de la 
vie municipale ainsi que le personnel communal qui se donne pleinement, au quotidien, dans 
sa mission de service public. A chacun d’entre eux, je présente mes meilleurs vœux de 
bonheur, de réussite et de santé, ainsi qu’à leur famille. Je nous souhaite aussi de bons vœux 
dans nos projets municipaux.

Mais il est difficile de ne pas ressentir la gravité des conflits qui secouent le monde. Les 
événements tragiques (guerre, attentats, violences…) doivent nous rappeler l’importance de la 
paix, de la compassion et de la solidarité.
Pour débuter l’année 2024, je souhaite regarder l’avenir avec optimisme. Bien sûr, il ne s’agit pas 
d’un optimisme déconnecté de la réalité, il est confronté à un contexte écologique, économique 
et international difficile. Ce contexte dure depuis des décennies, cela devient un état 
permanent, celui d’un monde en perpétuelle évolution, avec son lot d’inégalités et d’injustices 
contre lesquelles nous devons nous mobiliser. 
Mais heureusement il y a ce que nous vivons au quotidien et qui n’est pas assez mis en avant : la 
générosité et les initiatives des bénévoles de nos associations, le dynamisme et la créativité de 
nos commerçants et de nos artisans, le talent de nos enseignants et la disponibilité et le 
professionnalisme des agents publics, sans oublier la mobilisation et la présence sur le terrain de 
vos élus… 
Je rencontre chaque jour des personnes de tous les âges dont les idées, les initiatives, le 
savoir-faire, le sens de l’innovation, la gentillesse et l’humour sont pour moi des sources 
d’inspiration, de motivation et qui me rappellent quotidiennement le sens de mon engagement 
de Maire : être là avec eux, pour eux, afin d’améliorer encore notre belle Commune. Du fond du 
cœur, je les remercie.
Nous arrivons à mi-parcours de la mandature et il est de coutume de faire un point d’étape et de 
rendre compte auprès de la population des engagements pris lors des dernières élections.
A ce titre, j’organiserai durant le 1er semestre une réunion publique où la population sera invitée 
à venir échanger avec nous.
Ces trois années n’ont pas été un long fleuve tranquille, car personne ne pouvait imaginer être 
confronté à une telle situation sanitaire, mettant la France à l’arrêt. L’expérience des « anciens 
élus » dans l’équipe et la détermination des nouveaux ont permis une dynamique de groupe et 
ainsi, collectivement, nous avons pu répondre aux nombreux projets sur lesquels l’équipe de la 
majorité s’était engagée.
Il arrive que l’on rencontre des imprévus car certains projets sont complexes, longs à mettre en 
œuvre et pas toujours exempts de mauvaises surprises, surtout depuis les crises successives que 
nous traversons.



Pace è salute à tutti 
Marie Hélène Padovani

Maire de San Martino di Lota

Les engagements pris en 2020 se concrétisent progressivement, certains projets ont vu le jour, 
d’autres sont en cours et de nouvelles réalisations sont venues enrichir notre programme.
Ce bilan de mi-mandat n’est pas de l’autosatisfaction. Il doit permettre à chacun de mieux 
comprendre les avancées et les réalisations que notre Commune a connues.
Ces réalisations ont été possibles grâce à l’engagement à nos côtés de l’ensemble de nos 
partenaires institutionnels que sont l’Etat, la Collectivité de Corse ainsi que la Communauté 
d’Agglomération de Bastia, je tiens à les remercier pour leur soutien à nos projets.
Nous sommes conscients qu’il restera toujours des choses à faire. Soyez assurés que la 
motivation de l’équipe que j’ai l’honneur de conduire reste pleine et entière. Les élus ont en 
commun la même passion : s’investir au service de leur Commune. Je tiens à remercier leur 
engagement sans faille à mes côtés, afin que San Martino di Lota reste une Commune où il fait 
bon vivre. 
Notre « Bien vivre ensemble » est l’affaire de chacun d’entre nous. Il est fait de tous ces petits 
riens qui pourraient « améliorer notre cadre de vie ». 
Des efforts de propreté doivent se poursuivre malgré l’incivisme d’une minorité qui pollue la vie 
d’une grande majorité. Chacun est responsable de la propreté autour et à proximité immédiate 
de son logement ainsi que de la gestion des déchets.
Concernant la vitesse, je vous rappelle qu’elle est limitée à 30 km/h en agglomération. Il n’est pas 
possible de mettre des ralentisseurs partout. Nous allons très prochainement installer une 
douzaine de panneaux clignotants afin de mieux signaler les passages piétons.
Soyons prudents dans l’intérêt de tous.
Chers administrés, nous avançons avec autant de plaisir et de détermination qu’il faut quand on 
a choisi de servir l’intérêt général.
Notre majorité municipale est pluraliste et tire sa force de cette diversité mais aussi de sa 
capacité d’écoute et d’adaptation. Alors il y a bien évidemment des obstacles, des oppositions 
plus au moins constructives, des aléas, des contraintes, mais nous ne baissons pas les bras et 
avançons pas à pas. 
Grâce aux compétences, à l’engagement et à la créativité des élus, comme, des agents 
municipaux, nous nous adaptons aux circonstances, au cadre réglementaire, mais aussi aux 
nécessaires équilibres budgétaires en restant fidèles à notre engagement de ne pas augmenter 
les taux des impôts locaux.
Avec mon équipe, j’ai fait le choix d’avancer pour le bien de tous, en veillant à préserver ce qui 
fait l’âme et la richesse de notre village, à savoir les personnes qui le composent. 
Poursuivons ensemble notre action dans le respect de votre confiance.
Je vous souhaite une bonne lecture, je remercie Marie-Paule Mandrichi adjointe à la 
communication et l’animation et l’équipe qui l’entoure pour la réalisation de ce Nutiziale.
Chers amis, pour conclure, ces quelques mots :
Notre Commune est en mouvement, elle évolue, elle se transforme pour vous offrir la meilleure 
qualité de vie, quel que soit votre âge et votre situation de famille.
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Una volta di più, vi presentu à tutti i mo migliori auguri di felicità
è successu per voi è e vostre famiglie per l’annu novu.



I vostri eletti 

> U Cunsigliu municipale
Le Conseil municipal   

MADAME LE MAIRE : Marie-Hélène PADOVANI

LES ADJOINTS : Bernard LEONARDI,
Nicole CASANOVA, Michel BERTRAND,
Marie-Dominique FORNESI, Didier SCANIGLIA,
Marie-Paule MANDRICHI, Bruno POLIFRONI

LES CONSEILLERS
MUNICIPAUX :
Jean-Jacques PADOVANI,
Alain ROSSI,
Thérèse LORENZI,
Augusta FILIPPI,
Pierre-Antoine COVILLI,
Marielle SIGURANI,
Etienne PATRONE,
Viviane RAGAS,
Hervé REVELLI,
Nathalie VALERY GRAZIANI,
René-Pierre CORMAT,
Emmanuelle NATALI,
Olivier SIGURANI,
Jean-Charles GRAZIANI,
Audrey MINICUCCI

La mise en place des « petits déjeuners de quar-
tiers » nous a permis de prendre connaissance de 
certaines difficultés du quotidien grâce à la partici-
pation des habitants. Si cette initiative n’avait pas 
eu lieu, nous n’aurions pas pu résoudre certains 
problèmes ni améliorer le cadre de vie de nos 
quartiers. Dans la continuité de nos échanges, 
nous reviendrons très prochainement vous voir et 
« ci pigleremu un caffè inseme ! ».

Au delà du terrain, l’exécutif est présent quotidiennement à la Mairie de Pietranera ainsi qu’à la 
Mairie annexe de San Martino. Mme le Maire reçoit sans rendez-vous tous les mercredis matins en 
Mairie de Pietranera et chaque premier mardi du mois en Mairie de San Martino. Les autres jours, 
une permanence politique est également assurée à San Martino par deux adjoints. Ce travail que 
nous menons au quotidien nous permet d’améliorer dans certains cas, des situations et dans 
d’autres, de réfléchir à de nouveaux projets. Ce travail est pour nous indispensable car il nous 
permet de répondre au mieux à vos attentes.

Permanence politique

> Ci pigliemu un caffè inseme ! Les petits déjeuners de quartiers

> Infos travaux pour l’amélioration de votre quotidien
Message de Mme le Maire :
Durant l’année 2023, toutes les canalisations principales d’eau potable ont été remplacées dans 
les hameaux de montagne et à Grisgione, ce qui permet de réduire considérablement les fuites 
et les coupures d’eau dues à la vétusté de ces canalisations. Nous devons tous être conscients 
que l’eau est une ressource épuisable que nous devons préserver. Soyons vigilants sur l’utilisation 
de l’eau ! Dans la continuité, sur la RT 80, d’autres travaux de renouvellement de conduites d’eau 
potable seront entrepris par Acqua Publica dès la fin janvier 2024 et ce, pour une période de deux 
ans. Ces travaux chambouleront le quotidien de tous les habitants du Cap Corse dont une partie 
de notre Commune. Les travaux commenceront de la sortie nord de Miomo et se termineront au 
lieu dit Pentagone à Pietranera. Il est important d’effectuer le remplacement des canalisations 
datant des années 60 et qui ne correspondent plus à la demande en alimentation des abonnés. A 
ce titre, je tiens à remercier la Régie des Eaux du Pays Bastiais, d’investir 3 millions d’euros sur ce 
chantier afin de ne plus subir, comme nous l’avons subi cette année à différentes reprises, des 
coupures d’eau en période de canicule. Mais je suis consciente également qu’un effort 
d’adaptation et de changement de comportement sera demandé à la population : Après de 
nombreuses réunions de travail entre les différentes institutions et l’entreprise titulaire du marché, 
afin de limiter au maximum les désagréments liés à la perturbation du trafic automobile, il est 
conseillé à l’ensemble des usagers d’aménager leurs horaires de déplacement, de privilégier le 
covoiturage et les transports en commun qui devraient être renforcés par la CAB.
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Les élus au quotidien 
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> Nous répondons présents
à chaque invitation :
1

2

3
4
5

En janvier, Galette des rois à l’association
l’Anziani di e pieve di Lota

Le 24 mars, dégustation de panette
préparées par nos apprentis pâtissiers de
l’école maternelle de Pietranera,
un vrai régal !

Le 20 juin, remise des médailles
aux J.O de l’école maternelle.

Le 22 juin, repas de fin d’année
de l’association l’Anziani di e Pieve.

Conseil Municipal délocalisé à San Martino

Le 30 juin, départ à la retraite de La
directrice de l’école primaire Mme Nicolai 

Le 30 juin, repas de fin d’année
de l’association Passa Tempu.

Le 22 juillet, invitation de la Commune
de Ville di Pietrabugno à l’inauguration
des Nivere, une belle réalisation

Le 27 août, fête des voisins
organisée par les « Canalais »

Le 5 septembre, rentrée des classes

Le 9 septembre, inauguration
de la fête des sports

Noel à l’association Passa Tempu 

6

7
8 
9 

10
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L’ordonnance institutionnelle a 
transformé la conférence de 
coordination des collectivités 
territoriales créée par l’article 
30 de la loi NOTRE, en 
Chambre des Territoires, dont 
la mission première est de 
favoriser la coordination et la 
mise en œuvre de politiques de 
solidarité et de proximité avec 
les Communes et les 
intercommunalités de l’île.
La Chambre des Territoires, 
siégeant à Bastia et présidée 
par le Président du Conseil 
exécutif de Corse, est 
composée de :
• La présidente de l'Assemblée 
de Corse
• Un représentant du Comité 
de massif Corse
• Un représentant du Comité 
de bassin de Corse
• Six représentants des 

Communautés d'agglomération
• Trente quatre représentants 
des Communautés de 
Communes.
La Chambre des Territoires a 
été créée afin de mieux 
coordonner l’exercice des 
compétences respectives des 
différentes collectivités 
territoriales et des différentes 
Intercommunalités en matière 
d’action publique et de 

solidarité financière.
Cette nouvelle composition 
permet aux maires et aux élus 
de proximité de débattre et de 
faire remonter à l’Assemblée 
de Corse les problématiques 
du terrain. Trois représentants 
de la Communauté 
d’Agglomération de Bastia ont 
été élus le 20 février dernier 
dont Marie-Héléne Padovani, 
Maire de San Martino di Lota.
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> Chambre de
Territoires 2023-2027

LE RECENSEMENT DE LA POPULATION, C'EST MAINTENANT !
Recensement de la population de notre commune,

du 18 janvier au 17 février 2024. Les agents du service administratif
de la Commune de San Martino di Lota passeront dans vos maisons afin

d'effectuer le recensement de votre foyer.
 Encore plus simple par internet : www.le-recensement-et-moi.fr en partenariat

avec votre commune
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> ANEL, Association
Nationale des Elus
du Littoral
Depuis 45 ans, l’A.N.E.L 
rassemble les élus des 
collectivités du littoral de 
métropole et d’outre-mer 
autour des enjeux spécifiques 
du développement 
économique et de la 
protection des littoraux. Avec 
plus de 5 800 km de côtes, 
hors espaces ultramarins, le 
littoral français est administré 
par 985 communes maritimes 
de bord de mer, lagunes ou 
étangs salés et 92 Communes 
ultramarines. L’A.N.E.L. est 
présidée depuis le 13 octobre 
2022 par Yannick Moreau, 
Maire des Sables d’Olonne, 
président des Sables d’Olonne 
Agglomération. 

Au mois de juin, notre 
Commune a adhéré à 
l’A.N.E.L. Marie-Hélène 
Padovani est membre du 
conseil d’administration ainsi 
que Jean-Charles Orsucci, 

Maire de Bonifacio et Jean 
Alfonsi Maire, de Serra di 
Ferro. Elle est également élue 
au comité directeur et 
suppléante de Jean-Christophe 
Angelini, Maire de 
Porto-Vecchio, pour la façade 
maritime de notre région.

Mme le Maire était présente du 
11 au 13 octobre, au 42ème 
congrès de l’ANEL à Lorient. 
Tables rondes et ateliers sur la 

pollution marine, l’érosion,
la sécheresse, la pèche et 
interventions du Ministre de
la mer Hervé Belleville et du 
Ministre de la transition 
écologique Christophe Béchu, 
ont rythmé ces 3 jours.
A cette occasion, une réunion 
avec les élus Corses, 
notamment sur la pêche locale 
a eu lieu en présence d’Hervé 
Belleville, Ministre de la mer.

A tribuna di u contrapartitu
La tribune de l’opposition  

Mesdames et Messieurs, chers Amis,
En cette nouvelle année, les élus issus de la liste Un’ Altra Scelta vous présentent leurs meilleurs Voeux 
de Santé, de Bonheur et de Prospérité et vous encouragent à réaliser vos souhaits les plus chers. 
Après plus de deux ans de pandémie, nous retrouvons petit à petit notre vie normale et même s’il ne 
faut pas baisser la garde face à ce virus malveillant, les choses reprennent enfin leur cours, ou 
presque. Presque parce que le virus circule toujours avec le risque de nouveaux variants, parce que 
la guerre est aux portes de l’Europe et que nous ne pouvons l’ignorer, parce que le coût de la vie ne 
cesse d’augmenter et fragilise une partie de la population, parce que la planète souffre et que nous 
ne faisons pas assez pour la protéger.  Mais, gardons espoir et un des bienfaits de cette période si 
particulière aura été de nous inciter à réfléchir sur nos modes de vie et de consommation, à souhaiter 
une re-connexion avec la nature pour nous réaliser dans un environnement plus en adéquation avec 
nos valeurs mais aussi nos besoins intrinsèques d’êtres vivants. Dans notre conception du travail 
d’élus et fidèles à nos engagements, nous avons sollicité Madame Le Maire pour une réunion de 
travail. Celle-ci s’est déroulée en présence de l’Exécutif au mois d’octobre dernier.  Plusieurs sujets, 
tels que la réfection du parking sur la route de San Martino, la mise en place de défibrillateurs, la 
relance sur la création d’un city stade à San Martino, ont été abordés. Initialement prévu, le point 
sur le projet Pietranera 2020 a été reporté en ce début d’année. Cette réunion a été constructive, 
nous poursuivrons cette démarche.

Pace è salute à tutti 



La tour génoise
San Martino di Lota n’échappa 
pas aux attaques de pirates, 
venus pour capturer hommes, 
femmes et enfants qu’ils 
emmenaient pour les vendre 
dans leurs pays lointains.
Le 14 novembre 1560 un 
débarquement de cette nature 
eut lieu plage de Grisgione. 

C’est pour lutter contre ce 
genre d’incursions que les tours 
génoises furent construites au 
nombre de 85 dans toute la 
Corse. 

La tour de Grisgione, 
malheureusement disparue, a 
été construite à la fin du XVIème

siècle, gardée jour et nuit par 
des gardiens qui étaient 
désignés pour un an. A raison 
d’un gardien dans la journée et 

de deux la nuit ils assuraient la 
surveillance des côtes.
Dès qu’une voile suspecte 
apparaissait ils alertaient la 
population au moyen du
« colombo » (conque marine) le 
jour, ou de feux allumés la nuit. 

A ces signaux la population 
était avertie d’une probable 
invasion et les hommes, âgés 
de 18 à 60 ans, constitués en 
milice, s’armaient et se 
dirigeaient vers les endroits 
menacés.
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> Grisgione
La marine de Grisgione regroupant des maisons rustiques et la petite chapelle « Santa Maria di 
U Rusariu ». À la suite d'un débarquement de barbaresques, une tour génoise y avait été édifiée 
à la fin du XVIe siècle. Puis au XVIIe siècle, un pont à péage avait été construit sur le fleuve.

Au cœur des hameaux du littoral
Di core cu à nostra marina

Autrefois, les marines des 
hameaux de montagne 
servaient au cabotage et à 
la navigation vers l'Italie. 
Ces hameaux,
essentiellement 
résidentiels, présentent 
chacun quelques maisons 
anciennes, les ruines d’une 
tour génoise et deux 
plage de galets. Leur 
habitat moderne en 
expansion en fait des 
banlieues éloignées de 
Bastia. Du sud vers le 
nord, traversées par le RT 
80, ce sont les marines de 
Grisgione et Licciola.

> Cette année,
les hameaux du littoral nord
Grisgione et Licciola
sont mis à l’honneur



Le moulin
Autrefois, sept moulins dont quelques-uns à huile, avaient été bâtis en bordure du torrent de Grisgione, 
en amont de la marine. Niché dans un lieu sauvage et authentique, le moulin de Grisgione autrefois 
moulin à huile permettait aux habitants de produire leur huile d’olives.

Le pont Génois
C’était un pont à péage qui servait aux habitants du Cap Corse se 
rendant à Bastia. Construit en 1636, par ordonnance du gouverneur 
général de Corse Constantino Doria. La communauté de Lota pouvait 
faire payer un droit de péage sans tarif établi. Il fut détruit en 1943 par les 
bombardements Allemands durant la seconde guerre mondiale et 
reconstruit en 1946. « L'usage voulait que l'utilisateur du pont donnait ce 
qu'il voulait.». (Alerius Tardy, in Fascinant Cap Corse).

La chapelle Sainte Marie du Rosaire
Bâtie au 18è siècle sur la route RT 80, près du pont de Grisgione. Elle est la propriété de la famille 
Caraffa de San Martino. La messe y était célébrée le 7 octobre et début novembre pour
« l’octave des morts ».

Le chemin du Chiusellu
Cet ancien chemin muletier, riche en histoire et en culture est bordé d'anciennes terrasses agricoles qui 
contenaient des vignes, des arbres fruitiers ou encore des céréales. Il relie la marine de Grisgione au 
village de San Martino. Des vestiges témoignent du temps où la Corse était un comptoir d'échanges en 
Méditerranée. Ce chemin de randonnée est aussi l'occasion d'en appendre un peu plus sur les hameaux 
du Cap Corse et leurs enjeux. Vous pourrez observer les espèces endémiques de la faune et la flore qui 
ont été répertoriées sur un Atlas de la biodiversité communale établi par le Conservatoire d’Espaces 
Naturels Corse.
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C’est dans ce
décor naturel, que
le 1er septembre,
lors d’une belle 
soirée en 
compagnie des
habitants, nous
avons clôturé
« E feste d’Estate »
par un feu d’artifice.

Coté Plage
A Grisgione, se dévoile la jolie plage 
de galets et de rochers, baignée par 
une eau cristalline et bordée par la 
rivière. Très prisée des habitants de la 
région, elle connaît une forte 
fréquentation, et « même les locaux 
s’y sentent en vacances ». Chaque 
génération de « Grisgionais » peut se 
souvenir de magnifiques moments 
passés sur ces galets. L’avantage de 
cet endroit, c’est l’opportunité de 
s’adonner au paddle de l’école de 
surf du Cap Corse, de se détendre 
pour une pause dégustation au snack 
l’Abri-Cotier ou aussi de pratiquer le 
farniente au soleil.



Le quartier du Pignottu
C’est le centre ancien de Licciola, il porte le 
nom du pin centenaire qui rayonnait en ce lieu. 
Composé de maisons rustiques synonymes 
d’une vie active passée.

La plage du Pignottu
La crique du Pignottu est mitoyenne à la plage 
de Miomo. Belle petite plage de galets, en 
bordure du fleuve, dans un cadre authentique 
et préservé, elle est surtout fréquentée par les 
habitués. L’accès est possible par le quartier du 
Pignottu.

Le pont du Fiumicellu
Ce pont génois permet de faire le lien entre les Communes de San Martino di Lota et de Santa Maria di 
Lota. Il fut construit sur le fleuve « Poggiolo », non loin de la mer. Ecroulé en 1853, le conseil municipal 
de San Martino di Lota avait demandé en 1857, sa reconstruction au Préfet. Par la suite, il fut 
malheureusement emporté par la crue du fleuve, suite aux intempéries de 2016. Un pont « à usage 
piéton » sera, avec l’accord des 2 communes, reconstruit, permettant de nouveau à notre Commune, 
d’être reliée à celle de Santa Maria di Lota.

Quartier du Fiumicellu
Le chemin du Fiumicellu, l’allée des lauriers et des bougainvilliers se sont développés au fil du temps. 
Quartier tranquille et agréable, grâce à sa proximité avec la mer, il s’est vu doté d’un camping  « Camping 
des Orangers » et d’un hôtel restaurant « Casa Mea », attirant les touristes durant une partie de l’année. 
Une véritable reconnaissance du bien vivre dans ce quartier. De nombreuses résidences principales y 
sont installées.

Licciola (ou Ricciola) est situé à 5 km au nord de Bastia. Ce hameau constitue la bordure Nord de 
notre Commune. Le fleuve « Poggiolo » marque la limite naturelle entre notre Commune et celle 
de Santa Maria di Lota. Au XIXe siècle, une fonderie y traitait le minerai de fer qui était ensuite 
expédié vers l'Italie par Grisgione et Miomo.
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Mireille JOUAN
J’ai vu le jour un 27 mai 1942 à l’hôpital de Toga pendant l’occupation 
Allemande. Mes parents me racontaient qu’un soldat Allemand voulait 
m’amener en Allemagne du fait de mes cheveux blonds et de mes yeux bleus. 
J’ai toujours vécu au hameau de Grisgione, qui n’a pas beaucoup changé 
depuis. Il y avait une épicerie. J’ai eu une enfance heureuse, construisant des 
cabanes et profitant de la plage. Je me rendais à l’école de Pietranera à pieds 
chaque jour. Je me suis mariée en décembre 1971 à la mairie de Pietranera. J’ai 
travaillé comme greffier au tribunal de Bastia. Le village n’a pas changé.

Vivre à Grisgione,

CÉSAR SALAZAR 
Je suis né dans ce quartier le 27 mars 1943. J’ai 3 frères et 3 sœurs. Depuis je n’ai 
jamais quitté le quartier. A l’époque, seule la maison de mes parents et la maison 
des douaniers étaient construites. Je me rappelle le vieux moulin en bordure du 
fleuve, qui aujourd’hui a laissé place au camping « les orangers ». Le pont génois 
qui surplombait le fleuve a failli être détruit par une charge explosive, durant la 
seconde guerre mondiale, qui fut désamorcée. Mais le sort en a voulu autrement, 
il fut emporté par une crue et reconstruit par la suite. Au fil des années, j’ai vu se 
développer le quartier. Avec mon épouse Lisa, mes enfants et petits enfants, 
nous avons une vie paisible et agréable au contact de nos voisins.

Vivre à Licciola,

> Licciola
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« Dans une Commune de notre taille, au delà de la fonction et de la 
responsabilité du D.G.S (mise en œuvre du programme politique et 
décisions du CM, direction des services municipaux), il s'agit d'un enga-
gement au service de la Collectivité. Pour ma part, je vois le service 
public au sens large. Au delà du métier qui est le mien, je considère que 
nous sommes tous interdépendants et que chacun a son rôle à jouer 
dans l'intérêt collectif. Tous les petits gestes comptent. Un sourire, une 
aide ponctuelle, un don de sang, le signalement d'un danger... nous 
avons tous besoin les uns des autres. Et madame le Maire au premier 
chef, avec son équipe municipale, défend ces valeurs de partage en 
donnant de plus en plus l'occasion, à chacun de nos concitoyens, de se 
rencontrer, faire la fête, apprendre à se connaître... il est fondamental de 
se rendre compte qu'au delà de notre individualité, il existe chez nous 
une communauté dont les liens se renforcent et que notre intérêt réside 
dans le confortement de ce sentiment de constituer un groupe, qui par-
tage un instant, une soirée, puis se donne des rendez-vous pour se 
construire des projets voire un avenir commun ».

Fieri di i nostri aghjenti municipali

Stéphane CARDINALI
Directeur Général

des Services (D.G.S)

Fiers de nos agents municipaux

> Cette année le personnel administratif est mis à l’honneur,
Cette équipe municipale dynamique est chaque jour à votre service pour vous assister
dans vos démarches et répondre à vos besoins.



« Les nouveaux horaires d’ouverture de la 
Mairie de San Martino di Lota ont été instaurés 
il y a quelques mois, ce changement permet 
ainsi un accueil permanent des administrés. 
Ces derniers ont en effet la possibilité, tout 
comme l’ensemble de l’équipe administrative, 
d’effectuer leurs démarches, malgré leurs 
diverses obligations, aussi bien d’ordre profes-
sionnel que personnel ». 

HORAIRES :

Mairie de Pietranera :
du lundi au jeudi de 8h30 à 17h00
et le vendredi 8h30 à 15h30

Mairie de San Martino :
du lundi au vendredi de 8h30 à 15h00

Vanessa
FIGARELLA
Communication,
foncier enquête
publique, élections,
subventions

Laura
MERCIARDI 
Comptabilité, 
CCAS, régisseur
service cantine
garderie / ALSH

Aude
ROSSI-
CECCALDI 
Urbanisme,
état civil,
élections

Mélanie
LEONARDI 
Directrice ALSH,
accueil
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Marie-Hélène PADOVANI qui m’a tout de suite 
nommée officier d’état civil, une fonction qui 
me tenait à cœur. J’ai pu transmettre à mon 
tour les acquis du passé à cette nouvelle géné-
ration dynamique et eux à leur tour feront de 
leur mieux pour que ce service public soit tou-
jours irréprochable. C’est l’esprit de notre Casa 
Cumuna ».

Véronique VITALI « Après des années dans le 
secteur privé, j’ai intégré la Mairie de Pietranera 
en 2006. Auprès de la secrétaire Générale, Betty 
et de l’équipe composée de Jacky, Raymonde, 
Josette et bien sûr Nathalie, j’ai appris la polyva-
lence et le travail du service public et pour le 
public. Nous étions sous l’égide de notre Maire 
Jacky Padovani qui avait fait de l’accueil de ses 
concitoyens une priorité ( les files d’attente de ses 
jours de permanence étaient similaires à celle des 
médecins !!). Il était entouré de ses conseillers 
municipaux toujours prêts à le soutenir et à 
l’écoute de la population. La Commune « où il fait 
bon vivre » a évolué et avec elle de nouveaux 
besoins et services sont apparus. L’équipe 
d’agents municipaux a changé et bon nombre 
sont partis à la retraite. Avec Nathalie, nous avons 
connu le renouvellement du personnel avec tout 
d’abord notre DGS et l’embauche de plusieurs 
jeunes auprès desquels nous oeuvrons tous les 
jours afin de leur impliquer ce que nous avons 
appris à savoir l’accueil et le service public dans 
une bonne ambiance. Ces principes se sont 
confirmés avec l’arrivée en tant que Maire de 
Marie-Hélène Padovani. Arrivée pendant la crise 
sanitaire, sa prise de fonction n’a pas été évidente 
mais elle est aujourd’hui à la tête d’une équipe 
qui perpétue la réputation de notre mairie, à 
savoir efficace, à l’écoute et au service de nos 
concitoyens, dans une bonne ambiance. Une 
équipe à laquelle je suis fière d’appartenir ».

Nathalie VINCIGUERRA « J’ai commencé à 
travailler au sein de la mairie de SAN MARTINO 
DI LOTA à Pietranera le 01 septembre 1989 
faisant de moi aujourd’hui l’aînée des agents 
administratifs. J’ai fait partie de la toute pre-
mière mandature de Jacky PADOVANI entou-
rée de mon ancienne équipe (Betty, Jacky, Ray-
monde, Josette, Stéphanie et Patricia). Durant 
ces années, j’ai pu acquérir les savoirs de 
chacun et ainsi m’investir dans diverses tâches ; 
j’ai pu être affectée à l’accueil à l’écoute de nos 
administrés. Ce service renforce la confiance et 
crée des liens entre les gens. Notre quotidien 
était rythmé par la bonne humeur de chacun, 
l’harmonie des services et l’entraide qui 
existent toujours de nos jours. Nous étions une 
famille comme le disait notre cher Maire. Au fil 
du temps, mes collègues sont partis à la retraite 
et remplacés par de nouveaux agents ». Une 
nouvelle équipe s’est mise en place avec la 
rénovation totale du bâtiment communal et 
bien entendu l’arrivée de notre nouveau Maire   

Nathalie
VINCIGUERRA
Etat civil, accueil,
comptabilité

Véronique VITALI
Secrétariat général, 
ressources humaines,
marchés publics, affaires scolaires



> Zoom sur deux associations soutenues par la commune :

www.associationdonnedicorsica.com
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L’associi - Les associations

Hot line 7j /7 
09 50 07 56 71

Donne di Corsica
Créée le 3 novembre 2020, son siège est à Pietranera. Cette asso-
ciation fondée et présidée par Mme Laetizia Costantini lutte contre 
les violences intrafamiliales sexuelles, administratives faites aux 
femmes et aux enfants. Notre Maire, Marie-Hélène Padovani est 
Présidente d’honneur et Michel Ferracci comédien est parrain. La 
municipalité a gracieusement mis à disposition de l’association, un 
local. «Pietranera était le lieu qui me tenait à cœur car c’est ma 
Commune d’adoption», explique Laetizia Costantini, passionnée 
et dévouée. « Je suis sur le terrain 7 jours sur 7 de 9 h à minuit. Les 
victimes sont rapidement prises en charge et peuvent être logées 
dans des hôtels. Une équipe d’avocats et une équipe de médecins 
et psychologues sont à nos cotés, nous avons des membres actifs 
sur Ajaccio ainsi qu’une permanence à la Mairie de Biguglia 2 jours 
et demi par mois. Cette année, 3 collectes de vêtements et de pro-
duits de première nécessité ont été organisées. »

Le bilan 2023 :
Ce sont 210 appels téléphoniques dont plus

de la moitié sont des violences intrafamiliales,
5 incarcérations en Correctionnelle

et 1 aux Assises. 
L’émission Agora sur Via Stella a été consacrée

à l’inceste ainsi que le film « le banc violet »

Mme Vanessa Figarella est la responsable de l’antenne de Bastia. Cette association lutte contre 
le cancer et apporte un soutien moral et financier aux malades et à leur famille. Chaque 
année, une cyclo Pietranera-Macinaggio ainsi qu’une marche dans les ruelles de Pietranera 
sont organisées au profit de l’association. La somme de 3000 € a ainsi pu être redistribuée aux 
personnes malades.

lamariedo.bastia@gmail.com - Tél. : 06 19 59 54 45



Préservons l’environnement

> Aménagement paysager du carrefour de Palagaccio
Cet aménagement mené par 
Marie-Dominique Fornesi, 
adjointe en charge de 
l’environnement, s’inscrit dans le 
cadre de notre projet plus 
général de renaturation urbaine 
qui s’est concrétisé également 
en 2023 par des réunions de 
travail avec le CEREMA et la 
CAB ainsi qu’une visite de sites 
avec les services techniques 
pour une sensibilisation à une 
meilleure gestion du végétal.
Ce projet, de repenser le 
carrefour de Palagaccio a été 
élaboré en collaboration avec
M. Emanuele Barbieri, 
enseignant-chercheur et 
intervenant à la Communauté 
d’Agglomération de Bastia dans 
le cadre d’une étude qui a révélé 
le rôle très important des arbres 
dans la préservation de la 
fraîcheur urbaine.
Cet aménagement vise à 
conjuguer à la fois un objectif
d’ordre scientifique, 
environnemental et
paysager. Ainsi, des capteurs 

visant à prélever un certain 
nombre d’informations et à 
étudier les divers échanges 
entre les arbres à distance 
variable notre Commune et celle 
de Ville di Pietrabugno ont été 
installés sur les différentes 
essences. Une modélisation des 
échanges associée à 
l’intelligence artificielle pourra 
permettre de donner des 
signaux d’alerte avant même 
l’apparition de symptômes 
visibles. Les données qui seront 
recueillies auront une valeur 
importante et permettront de 
contribuer à faire évoluer la 
connaissance des arbres et de 
faire un lien entre la vie de 
l’arbre et l’évolution du climat. 
D’un point de vue 
environnemental et paysager, 
l’option prise a été celle de 
combiner des essences et des 
arbres avec des plantes 
arbustives et des plantes 
supports qui devraient assurer 
les meilleures chances de survie
grâce aux interactions entre 

espèces tout en veillant aux 
économies d’eau et d’entretien. 
Il est important de préciser que 
les plantes existantes ont été 
récupérées pour végétaliser 
d’autres parcelles communales 
pour lesquelles elles semblaient 
plus adaptées, comme le sapin 
qui orne désormais le parking de 
l’école.

De même, les 2 agrumes 
présents sur le terrain situé 
chemin de l’école, qui va 
accueillir un nouveau projet, ont 
été replantés avec toutes les 
précautions d’usage. Nous leur 
souhaitons une longue vie sur le 
terrain de notre nouveau Centre 
Technique Municipal.
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Preservemu l’ambiente 

Soucieuse de préserver 
l’environnement, la municipalité 
de San Martino di Lota œuvre à 
la réalisation d’aménagements, 
à la valorisation du patrimoine 
communal.
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> Installation d’un mur végétalisé naturel
Centre Technique Municipal      
La végétalisation fait partie des outils que nous retenons pour améliorer 
notre cadre de vie et participer au maintien de la biodiversité. C’est dans 
ce cadre que la clôture du site du futur Centre Technique Municipal a été 
retenue pour expérimenter l’installation d’un mur végétalisé. Ce projet 
fait appel à une technique sophistiquée consistant à fixer une grande 
diversité d’espèces choisies pour leur résilience et leur adaptabilité au 
milieu grâce à un système d’arrosage intégré. Ce jardin vertical devrait 
permettre, à terme, d’améliorer l’ornement du site en recouvrant le mur 
d’enceinte mais également de profiter des bienfaits des plantes.

> Terrain non débroussaillé : Danger !
Le débroussaillement, l’élagage et la coupe de certains arbres et arbustes permettent de réduire la 
masse végétale combustible aux abords de votre maison. Il permet de protéger les personnes et 
les biens et facilite et sécurise la lutte contre les feux. L’obligation de débroussaillement s’applique 
sur l’ensemble du territoire de la Corse.
Pensez-y !! En plus de la sanction du feu les propriétaires s’exposent à :
• une contravention judiciaire dont le montant peut s’élever à 1500 € ;
• une contravention administrative de 30€/m² non débroussaillé,
   en plus d’un débroussaillement d’office
• En cas d’incendie, la responsabilité d’un propriétaire peut être engagée s’il n’a pas respecté
   ses obligations de débroussaillement.

Pour plus de renseignements, consultez le site Internet de la Préfecture de la Haute-Corse :
https://www.haute-corse.gouv.fr/

Cette année, la municipalité a installé des cendriers sur le territoire communal 
pour inciter les fumeurs à ne plus jeter leurs mégots par terre et maintenir nos 
espaces publics propres et agréables. Des cendriers de plage, à l’effigie de la 
Commune, ont également été distribués cet été aux plagistes.

> Pour une commune propre et sans mégots !      

Notre Commune a participé au troph’energies 2023 organisé par l’Agence 
d’Aménagement Durable, d’Urbanisme et d’Energie de la Corse ( A.U.E ) pour la 
rénovation de 650 points lumineux d’éclairage public permettant ainsi de réduire 
la consommation d’énergie et d’économiser 300 tonnes de CO2. Nous avons 
obtenu la seconde place, catégorie Collectivité, au concours régional dédié aux 
projets exemplaires au service de la transition énergétique de la Corse.

Niché au coeur d’un écrin de verdure, 20 route de San Martino, dans le 
village de Pietranera, l’hotel Pietracap est un véritable havre de paix. Fondé 
début des années 70 par la famille Raffalli, sa renommée n’est plus à faire, 
grâce au professionalisme de Mme Raffalli, qui a fait de cet établissement 
l’un des plus beau de notre microrégion. Son fils Jean-Pierre a su dans la 
continuité, moderniser et préserver l’environnement de ce lieu. Ce qui est 
aujourd’hui un atout car après quelques aménagements, la nouvelle équipe 
dirigeante s’est vu décerner une 4*. La Commune félicite les gérants pour 
ce bel outil, reconnaissance de la qualité de notre environnement pour 
notre village.

> Troph’énergies catégorie Collectivités

> Hôtel Pietracap



Budget 2023
Le budget de l’année 2023 s’équilibre en dépenses et en recettes à un montant de 3 015 000 €
en fonctionnement et de 5 204 000 € en investissements.

Nos projets
D’autres travaux seront réalisés durant l’année : Enrobés au hameau de Mucchiete - Aménagement d’une 
bretelle Porraja sud - Sécurisation des piétons : Installation de 17 panneaux lumineux signalant les passages 
piétons - Panneaux photovoltaïques parking école : Autoconsommation collective patrimoniale - 
Vidéoprotection des abords de la Mairie de Pietranera

Des nouvelles d’« U San Martinu »
Lancement de la phase 1 : Aménagement d’un commerce multiservices. Après un sondage réalisé 
auprès de la population où il ressort le besoin d’un commerce multiservices, nous lancerons la phase 1 du 
projet, avec l’aménagement du rez de chaussée de la bâtisse U San Martinu. Afin de pouvoir réaliser cet 
aménagement, nous avons eu besoin de rénover et d’équiper les nouveaux locaux situés en face de la 
Mairie. Les travaux sont en cours. L’association, l’Anziani di Pieve di Lota pourra y être transférée.

Des nouvelles de « Pietranera 2020 »
L’enquête parcellaire a été relancée du 26/09/2023 au 26/10/2023. La procédure concernant l’arrêté préfectoral d’utili-
té publique suit son cours et nous espérons qu’elle arrive rapidement à son terme. La déconstruction de l’ensemble 
foncier communal, situé à la montée de l’école est prévue premier trimestre 2024. Nous lancerons à cet endroit, l’amé-
nagement d’un jeu de boules et aussi d’un parking qui permettra au bus scolaire de stationner. Les enfants pourront 
prendre en toute sécurité le transport scolaire en attendant la piétonisation du chemin des écoliers. La création d’un 
local à déchets sera réalisée en ce lieu et permettra de supprimer le point de collecte du jardin d’enfants devenu insalu-
bre. Conjointement, les services techniques seront transférés dans les nouveaux locaux du Pentagone et la déconstruc-

tion des services techniques de « Strada Vecchia » pourra être mise en œuvre afin 
de continuer notre programme de revitalisation du centre bourg. L’acquisition en 
octobre dernier, d’une partie de la parcelle cadastrée AB0086, nous permettra de 
lancer très prochainement la sécurisation du carrefour Strada Vecchia.
L’arrêté de cessibilité a été signé le 15 janvier 2024 par le préfet de 
Haute-Corse, ce qui permet de passer à la phase de transfert de propriété. 
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Votre commune investit pour vous 

Les réalisations de 2023
Toutes les opérations on fait l’objet de demandes de subventions auprès de nos partenaires à hauteur de 80 % 
en moyenne. Certains arrêtés attributifs ont déjà été délivrés, d’autres sont en attente de décision d’aide.
Installation de 3 bornes à incendie 20 000 € H.T
Pelouse du plateau sportif de l’école 35 000 € H.T
Panneau d’information numérique 47 000 € H.T
Suspensions acoustiques école 13 200 € H.T
Enrobés Porraja Nord 60 000 € H.T
Aménagement paysager à Palagaccio 10 000 € H.T
Videoprotection San Martino et Grisgione 4000 € H.T
Services techniques au Pentagone 1 060 000 € H.T
Diagnostic énergétique école 9 000 € H.T
Diagnostic énergétique « U San Martinu » 5 000 € H.T
Jardin d’enfants à San Martino 40 000 € H.T
Travaux toiture Eglise et clocher à San Martino 22 570 € H.T
Cimetière San Martino : 2ème tranche 223 000 € H.T
Aménagement fontaine A Cisterna 55 000 € H.T
Aménagement du local Association à San Martino 30 000 € H.T
Aménagement d’un parking à San Martino 10 000 € H.T
Appel à projet Ecole numérique  12 250 € H.T

Panneau d’information numérique communal.
Notre Commune s’est équipée d’un nouvel outil d’information. Installé au lieu dit Palagaccio, le panneau d’information 
numérique permet une information en continue des événements et de l’actualité communale. Durant la période de Noël, 
nos commerçants ont été mis à l’honneur. Les retours ont été très positifs de la part des administrés. Cela nous permet de 
donner l’information très rapidement.

Montant : 47 000 € H.T               Subventions :  ATC : 28 200 € H.T               CAB : 9 400 € H.T

A vostra cumuna investisce per voi 
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Les opérations d’investissement de la Commune ne verraient pas le jour sans le soutien
de nos partenaires institutionnels que nous tenons à remercier :

Dans le cadre de la mise en place du fond de concours de la CAB nous bénéficions 
d’une nouvelle dotation sur l’aménagement du territoire communal. 
Panneau d’information numérique (20%) : 9 400,00 €
Aménagement de la fontaine A Cisterna (15%) : 8 250,00 €

Soutien à nos animations et mise en valeur de notre patrimoine. Diverses 
actions ont été menées en partenariat avec la Commune.

L’agence d’Aménagement d’Urbanisme et d’Energie de la Corse (AUE) participe :
Au diagnostic énergétique de l’Ecole de Pietranera (70%) : 6 300,00 €
Au diagnostic énergétique de la bâtisse U San Martinu (80%) : 4 000,00 €
A l’installation d’un panneau d’information numérique (60%) : 28 200,00 € 

L’État, qui adopte son Plan de relance de l’économie, finance les projets de la 
Commune notamment dans le cadre de la Dotation d’Equipement des Territoires 
Ruraux (DETR), et de la Dotation de Soutien à l’Investissement Local (DSIL).

DETR : 
Remplacement de la pelouse du plateau sportif
de l’Ecole de Pietranera (20%) : 7 000,00 €
Extension du cimetière de San Martino - 2ème tranche (40%) : 89 200,00 €
Aménagement du jardin d’enfants à San Martino (20%) : 8 000,00 €

DSIL : 
Suspensions acoustiques de l’Ecole de Pietranera (20%) : 2 640,00 €
Enrobés Porraja Nord (30%) : 18 000,00 €
Appel à projet Ecole Numérique (70%) : 8 575,00 €

La Collectivité de Corse, avec l’appui technique de ses services, agences et 
offices, au travers de la dotation école, de la dotation quinquennale, de la 
dotation de solidarité rurale, du produit des amendes de police, des anciens 
fonds départementaux et d’autres fonds encore (patrimoine), apporte une aide 
considérable à tous nos projets : 

Remplacement de la pelouse du plateau sportif
de l’Ecole de Pietranera (60%) : 21 000,00 €
Aménagement du jardin d’enfants à San Martino (60%) : 24 000,00 €
Suspensions acoustiques de l’Ecole de Pietranera (60%) : 7 920,00 €
Enrobés Porraja Nord (50%) : 30 000,00 €
Extension du cimetière de San Martino - 2ème tranche (30%) : 66 900,00 €
Aménagement de la fontaine A Cisterna (65%) : 35 750,00 €
Appel à projet Ecole Numérique (10%) : 1 225,00 €
Diagnostic énergétique de l’Ecole de Pietranera (10%) : 900,00 €

Suvvinzione è investimenti
Ringrazii à i nostri partinarii instituzionali

Subventions, merci à nos partenaires institutionnels

Liberté
Égalité
Fraternité

PRÉFET
DE LA HAUTE-
CORSE
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> Sainte Dévote              
Le 27 janvier la messe de Sainte Dévote Patronne de notre Commune a été 
présidée par le Père François-Dominique David du couvent Saint Antoine, 
accompagné du Père Lukask Baran et des confréries Sainte Dévote de Pietranera 
et Santa Croce di San Martino toujours très investies dans l’organisation de nos 
célébrations. Le beau temps a permis la traditionnelle procession le long de la 
plage de la Marine. Un apéritif dînatoire a été offert par la Municipalité à la salle 
des fêtes de Pietranera.

Ritruspettiva 2023 - Rétrospective 2023

Nos célébrations Religieuses

> San Pè - 29 juin 
A l’occasion de la Saint Pierre, fête patronale de Canale, une  messe a été 
célébrée à la chapelle San Pè. A l’issue de la célébration, un apéritif a été servi.

La Commune, en collaboration avec l’Association Pietranera in Festa vous ont accompagnées tout au 
long de l’année à travers un programme d’animations variées.



La cérémonie commémorative du 11 novembre s’est déroulée devant le monument aux morts en 
présence de Michel Prosic, Préfet de Haute-Corse. Après lecture du message officiel du Ministre des 
Armées par Mme le Maire, une gerbe a été déposée en hommage aux enfants de la Commune morts 
pour la France. Saint Martin, Patron de notre Commune, est fêté chaque année avec beaucoup de 
dévotion et d’enthousiasme par la population. Après le déjeuner offert par la municipalité et malgré le 
vent fort, la procession a eu lieu à 15 heures et un veau à la broche et des chants corses offerts par 
l’Office du Tourisme de la Communauté d’Agglomération, ont clôturé cette belle journée.

> Saint Martin - 11 novembre
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> La Lutte contre le Cancer         
Notre Commune soutient l’association La Marie Do dont l’objectif est de lutter contre le cancer et 
d’apporter un soutien moral et financier aux malades et aux familles dans leur combat pour la vie. En 
collaboration avec l’association la roue d’or, deux manifestations ont eu lieu le 12 mars : Une randonnée 
(aller/retour) à vélo de Pietranera à Macinaggio. Une marche de 4 km dans le village de Pietranera. A 
l’issue de ces manifestations, un repas a été offert par la Commune à la salle des fêtes. En octobre, la 
Mairie s’est également parée de rose pour ce mois de sensibilisation au dépistage du cancer du sein. La 
municipalité est partenaire de l’association Endur’Ensemble en offrant des trousses de beauté de la 
pharmacie Basteri - Marchelli de Pietranera, pour les femmes atteintes de cancer. 

Nos actions solidaires



> La Collecte de Jouets
Les membres du CCAS de la Commune, à travers sa 
présidente Nicole Casanova et les conseillères municipales 
Marielle Sigurani et Thérèse Lorenzi, ont organisé une 
collecte solidaire de jouets du 13 novembre au 8 
décembre. Le but était de faire sortir des placards tous les 
jouets et jeux qui ne servent pas et qui pourraient faire 
plaisir à d’autres enfants. Confiés aux associations 
Install’toit, Partage et Secours populaire, ces jouets ont été 
offerts ou revendus à des prix solidaires à des familles. 
Nous remercions la population pour leur générosité.

C’est avec nostalgie qu’en fin d’année scolaire, nous avons fêté le départ à la 
retraite de Mme Marie Nicolaï, directrice durant 20 ans à l’école primaire 
Joseph Graziani, à qui nous souhaitons une paisible retraite. A cette occasion, 
une médaille du travail lui a été remise par Mme le Maire. Nous souhaitons la 
bienvenue à la nouvelle Directrice, Mme Olmeta.
Les enfants du primaire ont participé au spectacle de fin d’année, organisé par 
les enseignantes : goûter, jeux, musique, déguisements, tatouages étaient au 
rendez-vous. Nous remercions le corps enseignant pour leur travail et leur 
engagement tout au long de l’année. Cette année encore, la Commune a pris 
en charge l’intervention de la ligue Corse des échecs à l’école. 

Nos rendez-vous à l’école 
> Au primaire
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Nous avons offert à nos tout petits l’occasion de participer à un 
spectacle de danse intitulé « Dix de plus, Dix de moins », de Marie 
Migraine produit par la compagnie La Flux.
L’acquisition d’un four a permis aux petits de confectionner de 
succulentes « panette ». Le 24 mars, ce fut l’occasion de convier 
Mme le Maire pour un goûter.
Grâce au travail et à l’imagination de Mme Giudicelli, directrice de 
l’école maternelle et de Mme Costa, enseignante, ont été organisés :
Le 7 avril, un Carnaval sur le thème de la Chine et le 20 juin, des JO 
pour clôturer l’année scolaire en beauté.
Quels moments magiques passés tous ensemble !
Nous saluons l’engagement et le travail des enseignants et de nos 
agents au service de l’école tout au long de l’année.

> A la maternelle
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La 13ème édition du marché aux fleurs en partenariat 
avec la jardinerie M. Bricolage s’est ouverte du 29 avril 
au 1er mai. Est-ce le Printemps qui arrive ? Une chose est 
sûre notre marché attire chaque année de plus en plus 
de monde. Le dernier jour nous avons remis des prix 
aux lauréats ayant participé au concours des jardins et 
balcons fleuris : M. et Mme RETALI, M. et Mme LECOULS 
ainsi que Mme DEMARQUE - TIBONI ont reçu chacun un 
bon d’achat d’une valeur de 150 euros à la jardinerie M. 
Bricolage.

Cultiver l’esprit festif 

> E feste d’estate, du 13 juillet au 1er septembre
Le 13 juillet, nous avons lancé nos fêtes de quartier, la première soirée sur le parking de l’école, le 29 juillet à 
la Calavita, le 19 août à San Martino. La dernière soirée a eu lieu le 1er septembre sur la plage de Grigione. 
Pour un final en beauté et pour le plus grand bonheur des petits et des grands, un magnifique feu d’artifice 
a été tiré de la plage. Ce soir là, même la pleine lune était avec nous. Une soirée magique comme nous les 
aimons. Un mois et demi de fêtes.

> Camerata Figarella
Le 16 septembre, en l’église de San Martino s’est produit un concert offert par la municipalité : 
« Les voix humaines », musique du XVIIème siècle et musique traditionnelle Slave dans le cadre du 
festival A Camerata Figarella.

> In Giru 2023
Dans le cadre de la deuxième édition de « In Giru 2023 », des œuvres de Philippe 
Echaroux, photographe de renommée internationale, ont été projetées sur 
plusieurs édifices publics des 5 communes de le CAB. 
« In Giru 2024 » nous réserve d’autres surprises. Nous remercions la Présidente, la 
Directrice et les services de l’Office de Tourisme Intercommunal de Bastia pour 
cette belle belle initiative mettant à l’honneur la culture ainsi que le patrimoine des 
Communes.

>

Ce 12 juin, Mme Le Maire accompagnée de l’équipe 
municipale a inauguré le jardin d’enfants de San Marti-
no. A cette occasion, un apéritif a été offert en pré-
sence de nombreuses personnes. Cet investissement 
vient se rajouter à notre programme de revitalisation 
des hameaux de montagne, annoncé en 2020. 

> Inauguration du jardin d’enfants
à San Martino              

Le 31 octobre, nous avons eu très peur car un groupe de 
petits fantômes a débarqué à Pietranera et à San 
Martino village. Heureusement pacifiques, ils ont fait le 
tour du village pour demander des bonbons et se sont 
retrouvés à la salle des fêtes de Pietranera pour prendre 
un goûter monstrueux et participer à toutes les 
animations proposées par notre prestataire la Souris 
verte. Ils ont joué, chanté, dansé,…

> Après le rose, la Commune passe à l’orange pour Halloween      



Le 14 décembre, nos aînés ont été conviés à un goûter musical animé par l’accordéoniste Armand Paoli. 
Un bon moment de partage et de joie avant la distribution des paniers offerts par le CCAS communal.

C’est par une belle journée ensoleillée, que Père Noël est arrivé 
à San Martino pour partager un repas nustrale avant de se joindre 
aux enfants pour un après-midi festif : distribution de bonbons, 
animations, ateliers cirque, structures gonflables, promenades en 
poneys et goûter. Le Père Noël a ensuite effectué une grande 
tournée qui l’a conduit à rendre visite le 20 décembre, aux 
enfants des agents communaux, avant de rencontrer les élèves 
des écoles maternelle et primaire du groupe scolaire Joseph 
Graziani les 21 et 22 décembre. Un mois de magie… 
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Notre Mairie aux couleurs de Noël. Les festivités de Noël ont débuté le 24 novembre avec 
l’illumination du grand sapin au jardin d’enfants et le dépôt des lettres au Père Noël. Une belle 
animation ponctuée par un « spuntinu » composé de pulenta figatellu. Notre traditionnel 
marché de Noël s’est tenu les 2 journées suivantes, rythmées par la venue du Babbu Natale, 
promenades en poneys, boom de Noël en présence de plus de 36 exposants et d’un public au 
rendez-vous.

> Natale 2023



ASSUCIAZIONE / ASSOCIATIONS  
E Stradelle San Martinaghje (Randonnée), Francis CASANOVA, Tél : 06 87 98 14 15
Passatempu (Multi activité loisirs), Pascale ORSINI Tél : 06 35 21 31 48
L’Anziani di e Pieve di Lota (Multi activité loisirs), Chantal LE BLOA, Tél : 06 20 23 57 26
Tarot Club Bastia Pietranera (Club de Tarot), Michel BERTRAND, Tél : 06 20 68 82 73
Les amis du Moulin (Pétanque), Jean-François MATTEI, Tél : 06 12 45 12 57
La Marie-Do - Antenne Bastiaise (Association de lutte contre le cancer), FIGARELLA Vanessa, Tél : 06 19 59 54 45
La Roue d’Or (Cyclisme), PIERI Gérard.
Pietranera In Festa (Animations), FRANCESCHI Stéphanie, Tél : 06 16 92 83 34
Ghjuventù di San Martinu (Animations), PIETRI Olivier, Tél : 06 19 37 11 47
Leccia sola (chasse, entretien de sentiers), GRAZZINI Geoffrey, Tél : 06 34 21 68 88
Confratèrna Santa-Croce di San Martino (Confrérie religieuse), RETALI Tony, Tél : 06 24 51 73 77
Confrérie des femmes Sainte-Dévote (Confrérie religieuse), MARIOTTI Jeanine, Tél : 06 82 36 00 75
Donne di Corsica (Lutte contre les violences faites aux femmes), COSTANTINI Laetizia, Tél : 09 50 07 56 71
Corsica Gospel (Gospel), WILSON Odile, Tél : 06 72 43 65 12
A Boccia di San Martinu (Pétanque), GRAZZINI Jean-Pierre, Tél : 06 28 50 71 19

SPORTU È DIVIRTIMENTI / SPORT ET LOISIRS     
Vita liberté (Salle de Sport), Tél : 04 95 62 74 94
Petru Coaching, MAMBERTI Petru, Tél : 06 10 88 06 18
Pieve di Lota, (Club de Football), FITY Serge, Tél : 04 95 46 39 64
U. S. P. (Club de Football), Olivier Sigurani, Tél : 06 07 05 00 08

CULTU / CULTE 
Eglise Protestante,
Pasteur Odile WILSON, Tél : 04 95 31 14 75
Église Catholique,
Père Lukasz BARAN, Tél : 09 54 67 99 75

NIGÒZI / COMMERCES    
Superette UTILE, Tél : 04 95 32 55 32
Tabac Presse, Tél : 04 95 32 38 44
Epicerie Cap et Terroir, Tél : 04 95 32 29 00
Boulangerie U Pane Biancu, Tél : 04 95 32 75 66
Boulangerie Marc Ventura, Tél : 04 95 32 34 81
L’écaille fumée, (Poissonnerie), Tél : 07 48 11 22 97
L’Atelier Coiffure, Tél : 06 56 76 94 96
Pietra Canin (Toilettage canin), Tél : 06 24 27 43 10

E Scopelle (Charcuterie BENIGNI), Tél : 06 10 62 97 64
Point S Marcel FERRARI (Station-service), Tél : 04 95 31 05 85
Garage Gilles BOCCHECIAMPE, Tél : 04 95 32 61 41
ARTHURIMMO (Agence immobilière), Tél : 06 86 63 77 85
SOS Moquettes, Tél : 04 95 30 51 15
Le Temple Maïa, Tél : 04 95 32 66 19
Cap dépannage, Tél : 04 95 31 04 03

USTERÌA / CAMPEGHJU / RESTAURATION / HÔTELLERIE / CAMPING 
Pizza San Martinu, 
(Vente à emporter), Tél : 04 95 46 87 96

Casa di Jojo
(Restauration/Vente à emporter),
Tél : 06 98 28 69 98 / 04 95 48 52 04

Bar PMU Cyrnos, Tél : 04 95 31 41 99

Pizzeria Santa Lucia
(Restauration/Vente à emporter), Tél : 04 95 31 18 70

Hôtel Restaurant Calavita
(Restauration/Hôtellerie), Tél : 04 95 31 56 63

Hôtel Cyrnea  (Hôtellerie), Tél : 04 95 31 41 71

Hôtel Casa Mea
(Hôtellerie / Restauration), Tél : 04 95 35 35 04

Hôtel La Corniche
(Hôtellerie/Restauration), Tél : 04 95 31 40 98

Hôtel Pietracap  (Hôtellerie), Tél : 04 95 31 64 63

Camping les Orangers, Tél : 06 18 44 62 85

Restaurant La Place
(Restauration/Vente à emporter), Tél : 04 95 31 82 61

Ivoire Rôtisserie
(Vente à emporter), Tél : 07 88 36 19 52

MÈDICU / MÉDICAL
Podologue, BIANCHI Damien, Tél : 04 95 32 50 22

Kinésithérapeute, 
VERGNES Elodie, CATONI Yann, Tél : 04 95 35 44 85 

Laboratoire du Cap, Tél : 04 95 31 17 03

Cabinet Médical U Flenu,
Dr BASTERI Tél : 04 95 48 00 98 / Dr CHAU Tél : 04 95 59 07 56
Pharmacie MARCHELLI / BASTERI, Tél : 04 95 31 51 84 
Dentiste, Dr. LASSIAILLE Jean-Bernard, Tél : 04 95 32 61 98 
EHPAD, A Casa Serena, Tél : 09 74 56 15 63 / 04 95 32 41 95 

Mairie de Pietranera,
Tél : 04 95 31 02 85,
Fax : 04 95 32 00 93 
e-mail : mairie@sanmartino.corsica 

Mairie Annexe de San Martino (Village),
Tél : 04 95 32 79 95

Allo CAB Communauté d’Agglomération de Bastia
(Déchets – collecte - tri – sport),
Tél : 0 810 000 050 / 04 95 55 18 18

Acqua publica
(Régie des eaux du Pays Bastiais),
Tél : 04 95 32 20 20

La Poste Pietranera,
Tél : 04 95 32 12 36

La Poste San Martino,
Tél : 04 95 32 79 95

Syvadec - composteurs,
Tél : 07 75 10 67 65

STITUZIONI / SERVIZII - INSTITUTIONS / SERVICES 
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Flan à la châtaigne
Prendre un moule de diamètre 25 cm.   

Ingrédients : 200gr de sucre, 4 œufs, 1 l de lait, 
une gousse de vanille, 130 gr de farine de 
châtaigne.
      
Préparation :
Commencer par porter à ébullition 70cl de lait 
avec la gousse de vanille fendue en deux puis le 
filtrer. Dans un saladier mettre 30cl du lait avec la 
farine et bien remuer au fouet. Dans un autre 
saladier battre les oeufs avec 170gr de sucre. 
Ensuite mélanger dans l’ordre la préparation « lait 
- farine » dans le « lait - vanille » bouillant. Ajouter 
les oeufs moussants tout cela hors du feu et porter 
à ébullition en remuant constamment. Dans un 
moule, mélanger 20cl d’eau avec les 30 gr de 
sucre restant et le passer sur feu vif jusqu’à 
caramélisation. Puis ajouter la préparation et faire 
cuire 40 min au bain marie dans un four chaud à 
210°.

Soupe de poissons de roche 
4 à 6 personnes : 

Ingrédients : 2 kg de poisson de roche (rouget, 
rascasse, Sarrans, girelle, murène, encornets, 
crabes), 2 tomates, 1 oignon, 1 échalote, 2 
gousses d’ails, 1 branche de fenouil, thym, 
laurier, népita, sel, poivre. 

Préparation :
Avant toute chose, armez-vous d’une grande 
casserole. Versez-y un peu d’huile puis ajoutez 
l’oignon, l’échalote et les gousses d’ail émincés. 
Faites-les légèrement dorer puis ajoutez le blanc 
des poireaux et les tomates coupées, ainsi que 
le fenouil. Laissez mijoter puis plongez les 
poissons nettoyés et les petits crabes. Une 
pincée de sel, un tour de moulin à poivre, une 
pincée de safran et faites cuire à feu vif 4 à 5 
minutes. Ajoutez un verre d’eau puis écrasez les 
poissons. Remuez bien, laissez encore mijoter 
quelques minutes puis versez 2 litres d’eau 
froide. Faites cuire à feu vif pendant 45 minutes, 
en remuant souvent. Enlevez les carcasses de 
crabe : c’est prêt ! Il ne vous reste plus qu’à 
passer la préparation au tamis pour obtenir une 
soupe légère et onctueuse, et pour vous 
débarrasser des derniers morceaux de coquilles. 
N’oubliez pas d’accompagner votre soupe de 
croûtons de pain frottés à l’ail et d’une sauce 
rouille.

Carnettu civile - Carnet civil 

Bon appittitu - Bon appétit

Les naissances                 
ARNOULD Chjara, Marie-Elise (10/01/2023)
GUIDICELLI Delia (20/01/2023)
LAVARDE Théophane, Marie (07/02/2023)
PRAT Saveriu, Christophe, Claude (14/02/2023)
ANTONINI Carlu-Anto, Jacques, Pierre (24/02/2023)
GAVARINI Lucia (13/03/2023)
LACANA Réné (16/03/2023)
PETIT Elween, Olivia (28/03/2023)
PETIT Nell, Morgane (28/03/2023)
SALERNO Antonella, Pauline, Marie (04/04/2023)
MOURADIAN MEDORI Joseph (14/04/2023)
CESARI Emma, Eléonore (20/04/2023)
QUILLEVERE Charlize, Maddalena, Mathilde (31/05/2023)
ADOLFINI Emma (02/06/2023)
ONIMUS Baptiste (22/06/2023)
SANDRU Fabien, Florian (13/07/2023)
QUINTERO DELLAMONICA Lucia, Catherine (25/07/2023)
FURFARO Alba, Josephine, Diana (26/07/2023)
CORNEBISE SAISSET Léo, Joseph (22/08/2023)
GUIDINI Vincent (24/09/2023)
AGOSTINI Marie, Pasqualina, Francine, Henriette (10/10/2023)
PARIS Andria, Roger (27/10/2023)
MESTAYER LIBERI Adria, Ambre (03/11/2023) 
PASQUIER Rose (21/11/2023)

Les mariages
MANNINO Fabien
et BRIET Isabelle, 
le 13 mai 2023

ACQUATELLA Michaël
et POLES Anaïs,
le 24 juin 2023

BERTRAND Maxime
et HARMAND Léna,
le 15 juillet 2023

FLORES jean-Bernard
et SANIAN Géraldine,
le 23 décembre 2023
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